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Совет Министров СССР для поощрения ученых, пре
подавателей, инженерно-технических работников и дру
гих пропагандистов, активно ведущих работу по распро
странению политических и научных знаний, учредил на
стольную медаль имени выдающегося советского учено
го, первого председателя Всесоюзного общества «Зна
ние» академика С. И. Вавилова.

Медаль будет присуждаться ежегодно 2 0 — 25 луч
шим лекторам за заслуги в пропаганде политических и 
научных знаний, в коммунистическом воспитании трудя
щихся, в том числе прогрессивным ученым из зарубеж
ных стран.

Присуждается медаль имени С. И. Вавилова реше
нием правления Всесоюзного общества «Знание».

СИСТЕМАТИЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ 

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ СЕМЕСТРА-
■ ' 1

ЗАЛОГ ПРОЧНЫХ ЗНАНИЙ

Не падать духом, 
упорно заниматься

Пришло время подвести ито
ги первой сессии. У первокурс- 
ников-математиков основной и 
самой сложной дисциплиной в 
первом, семестре был математи
ческий анализ. И по нему они 
получили больше всего двоек.

Доцент кафедры математиче
ского анализа А. В. Мессис, 
читающая курс лекций по этому 
предмету, делится впечатления
ми о прошедших экзаменах:

— Нужно подчеркнуть, что 
уровень ответов нынешних пер
вокурсников значительно ниж е,' 
чем, скажем, три года назад 

’ (когда IV курс был первым), 
да и общий-то уровень студен
тов, порой, недостаточен для 
понимания курсов математиче
ской логики и анализа. 
Вследствие этого на экзамене 
было очень много слабых, не
глубоких ответов. Механики от
вечали хуже, чем математики.

ПЕРВЫЙ ОПЫТ
На экзамене по истории древ

него Востока шесть первокурсни- 
ков-историков —- И. Лавриненко, 
Л. Потапова, Е. Андреев, Ю. Ве
личко, А. Кондратов, А. Сапож
ников — получили отличные оцен
ки, 18 — хорошие, 21 — удовлет
ворительные и 6 — «неудовлетво
рительно».

Как видно, результаты экзамена 
не блестящие. Сказалось неуме
ние осмысливать исторические со
бытия, видеть их логическую 
связь, делать обобщения. К тому 
же многие студенты слабо ори
ентировались в исторических кар
тах и недостаточно усвоили тер
мины, имена, названия. Были по
пытки подменить изложение фак
тического материала общими фра
зами.

На наш взгляд, эти недостатки 
порождены, прежде всего, отсут
ствием у студентов первых кур
сов навыков систематической ра
боты, самостоятельного изучения 
учебного материала. Отсюда 
штурмовщина в подготовке к эк
замену. Ярко сказывалось в не
которых ответах неумение осваи
вать в комплексе материал лекций 
и учебника. Многие из перечис
ленных недостатков проявились 
уже во время коллоквиумов.

Плюсы и минусы в знаниях сту
дентов, которые выявились во 
время экзаменов, обязательно 
должны быть учтены первокурс
никами в дальнейших занятиях.

H. Н. БЕЛОВА, 
доцент кафедры истории 

древнего мира и средних

Не нужно думать, что все 
ответы были одинаково плохи. 
Очень хорошо, интересно отве
чали Ю. Оржеховский, С. Охе1 
зин. Тем же, кто получил не
удовлетворительные оценки, хо
чется посоветовать: не падайте 
духом, упорно занимайтесь.

По сравнению с прошлым го
дом первокурсники-математики 
по математическому анализу 
получили меньше отличных и 
больше неудовлетворительных 
оценок. Итак, первое испыта
ние не каждый первокурсник 
выдерж ал с достоинством, но 
есть и «круглые» , отличники: 
Ю. Оржеховский, М. Коган,
А. Засов и другие.

Первокурсники! Вы убедились: 
чтобы добиться успехов, необ
ходимо систематически трудить
ся. Сейчас вы уже имеете не
который опыт, поэтому начи
найте заниматься регулярно с 
первого дня семестра.

Л. ЗАКС

ПУСТЬ КАЖДАЯ ДВОЙКА 
СТАНЕТ ЧП

Экзаменационная сессия на 
физическом факультете законче
на, и уже подведены ее итоги. 
В общем-то они не высоки. Об
щая успеваемость на факультете 
составила 7 2 ,2  процента. Анализ 
успеваемости по курсам не остав
ляет никаких сомнений: винова
ты младшие курсы —  1, II, III. 
Так, первокурсники (вместе с 
астрономами) только на экзаме
не по аналитической геометрии 
получили 27 двоек, не «отстал» и
второй курс: 2 8  «неудов» ^іо
физике.

Необычайно высоко число сту
дентов, не явивш ихся на экзамен 
по неуважительным причинам 
(хотя бы и на один). Здесь
«лавры» принадлежат II и III 
курсам, «постарался» примерно 
каждый пятый. Однако и на пер
вом курсе около 14 процентов
студентов не явились на экза
мен.

На младших курсах, по-види
мому, меньше чувства дисципли
ны, товарищеской взаимопомощи, 
студенческой чести. Иначе не 
объяснишь, почему самой попу
лярной оценкой у них является 
«удовлетворительно». Действи
тельно, доля «серой» в прошед
шей сессии у студентов I, II 
курсов одинакова и составляет 
примерно 50  процентов.

Доля оценок «хорошо» и ’«от
лично» по курсам составила со
ответственно: I —  2 2 ,2  процен
та; I I— 3 1 ,2 ; III —  3 2 ,4 ; IV — 
39 , V— 73 процента. Легко ви
деть, что здесь идет прогресс, 
который заверш ается традицион
но резким скачком. Но было бы 
лучше, если бы этот скачок со
вершался в самом начале. Это 
очень важно, и этого необходимо 
добиваться.

Физический факультет нашего 
университета может гордиться

многими своими выпускниками. 
Нужно, чтббы о н 1 гордился и 
своими студентами. Такими, как 
Е. Доманская, М. Яблонский, 
Е. Новоселов (все из группы 
Ф -101), Т. Демидова (Ф -І0 5 ) ,
А. Сорокин (Ф -202), В. Кружаев 
(Ф -204), И. Коноплева (Ф-Зм), 
Л. Мельников, М. Ауслендер 
(Ф -Зте).

Лучшим курсом на физиче
ском факультете по праву можно 
считать четвертый. Здесь каждый 
«неуд». —  настоящее ЧП. Так и 
должно быть. Пусть каждая 
«двойка» на каждой курсе ста
нет действительно чрезвычайным 
происшествием.

В. П. ВОРОШИЛОВ, 
заместитель декана 

физического факультета;
Г. В. ГУСЕВ, 

младший научный 
сотрудник кафедры 

физики твердого тела.
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зования слишком мал. На этой маши- |
не могли бы реш ать задачи математики =
и историки, физики и биологи. Но до =
сих пор интерес к ней так и не пробуг =
дился. §

Самостоятельная работа студентов не- =
мыслима без учебно-методической лите- 5

Создано не ратуры. Мы еще слишком мало издаем І
ее. В нашем активе— лекции академи- §
ка Н. Н. Красовского, профессоров =

общение председателя совета доцента Проблема научной организации учебно- М. Я. Марвина, А. А. Тагер, доцентов =
= Б. А. Сутырина «Новое в организации го процесса сейчас уж е не мода, а ве- А. Ф. Еремеева, JI. И. Копяк, Т. Н. =
I  учебного процесса и самостоятельной ление времени. Особую важность приоб- Бондаревой и других. Крайне недоста- =
Е работы студентов», информацию об из- ретает проблема организации самостоя- точно работают в этом направлении =
= дании учебно-методической литературы тельной ..работы студентов, обеспечение преподаватели математико-механическо- =
= и о ходе подготовки к научно-методиче- ее систематичности и ритмичности, ус-

За поиск совершенных 
методов обучения

9 ф евраля состоялось очередное засе- докторских диссертаций. С 
дание учебно-методического совета, менее десятка программированных учеб 
Члены совета заслуш али и обсудили со- ных пособий по разным дисциплинам.

ской конференции «Формы и методы транение штурмовщины в период сес
учебно-воспитательной работы с перво
курсниками».

и  __ о ,,,,,    « ,,oo  ления оптимального объема домашнихВ сообщении центральное место было м
отведено решению главной задачи пре
подавательского коллектива —- дальней- нения, своевременного контроля,
шему повышению качества подготовки 
специалистов. Важнейшим средством 
решения этой задачи является научно- 
методическая работа — поиск наиболее 
совершенных методов и приемов обуче
ния, сочетающих в себе передовой и про-

го и философского факультетов, в осо- = 
бенности по таким дисциплинам, как = 

сии. Нужно тщ ательно планировать математический анализ и диалектиче- = 
самостоятельную работу путем опреде- ский материализм. =

При обсуждении затронутых вопро- |  
заданий, установления сроков их выпол- сов члены совета высказали целый ряд =

замечаний и предложений. Доцент Я. JI. § 
Ниренбург отметил как одну из причин = 
низкой успеваемости на физическом фа- =В нашем университете заметно акти

визируют свою работу учебно-методиче- культете отсутствие должного контроля =
ские комиссии математико-механиче- со стороны деканата за посещаемостью =
ского и исторического факультетов. За- студентов. Доцент А. Н. Левнов обра- §
служ ивает внимания активная форма тил внимание на важность дозировки =

,  грессивный опь»  прошлых лет. с тем, ™ ,  “ a 'SSKSSF&jSKf I
= что реально может дать теории и прак- Второе место по успеваемости говорит димости составления семестровых пла- =

учебного процесса научно-техниче- о целесообразности такого контроля. НОв самостоятельной работы, о соответ- =ЬГГ* ТТТТ ПО^оиОФЫ moUXrnLTDTPtrUO П/ГОТГЧ ТТТ.І_ _   —= тике
= скии прогресс. Если деканаты, факультетские методи

ческие комиссии стали больше уделять
ствии учебных планов и учебных про- = 
грамм с физическими возможностями =

С каждым годом растет число вузов, внимания организации самостоятельной студентов говорили доценты А А ІѴІе- —
преподаватели 
и с успехом

которых пользуются 
методами программиро

ванного обучения. Все глубже и содер- должаем топтаться на месте. А втоэкза 
жательнее становятся исследования в менатор «Аккорд-С» в кабинете ка

работы студентов, то в организации леНцов, Б . В. Падучев, М. А Батин, 
программированного обучения, мы про-

= этой области. По проблемам про- федры политэкономии до сих пор един-
грамМированного обучения защи- ственная установка программированно- 
щено уж е свыше 40 кандидатских и 4 го обучения и коэффициент ее исполь-

Принято решение — ряд положении 
выдвинуть на обсуждение совета уни
верситета.

Л. В. СЛАВНИНА, 
секретарь методического совета.
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УЛЬЯНОВСК. Областная библиотека — Дворец кни
ги имени В. И. Ленина.
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IЫСОКИЕ морально-политические качества, гу- =
манные принципы я  нормы морали советского =
человека формируются всем социалистическим j=

= строем, вырабатываются прежде всего в процессе актив- ^
= ного участия трудящихся в производственной и общест- =
= венно-политической жизни и зависят от содержания и Е
= размаха идеологической деятельности партийных орга- |
= низаций. Наша партия постоянно подчеркивает необхо- =
= димость органического единства решения хозяйственно- =
= политических вопросов и идейно-воспитательной работы, Е
I  (Из Тезисов ЦК КПСС «К 100-летию =
= со дня рождения Владимира Ильича Ленина»). =
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•  Ученые УрГУ на научных 

форумах страны

В ЧЕСТЬ ЛЕНИНСКОГО
ЮБИЛЕЯ

В конце января прошла юби
лейная научная сессия Ураль
ского филиала Академии наук 
СССР «Ленинское теоретиче
ское наследие и задачи науки 
на Урале».

30 января в университете 
собрались на заседание своей 
секции философы, участвовав
шие в юбилейной сессии, — 
специалисты из УФ АНа, уни
верситета и других вузов 
Свердловска, гости из Моск
вы, а такж е из Перми, Челя
бинска, Нижнего Тагила и дру
гих уральских городов.

На заседании секции с док
ладом «Ленинизм и методологи

ч еск и е  основы формирования 
нового человека» выступил за
ведующий кафедрой истори
ческого материализма профес
сор-доктор Л. М. Архангель
ский.

После пленарного заседания 
работа шла в двух подсекциях: 
«Проблемы духовной культуры 
и развитие - личности» и « Проб- 

' лемы социальной структуры и 
управления». В первой с док
ладом «В. И. Ленин и пробле

ма возвышения духовных пот
ребностей» выступил и. о. до
цента кафедры  исторического 
материализма Н. В. Йванчук. 
В работе второй подсекции при
няли участие заведую щ ая со
циологической лабораторией 
философского факультета В. И. 
Липатникова ' и ассистент ка
федры исторического материа
лизма О. В. Козловская. Они 
прочли доклады: «О слое спе- 

.циалистов средней квалифика
ции и путях его комплектова
ния» и «Инженерно-техіиче- 
ские работники в составе ин
теллигенции».

Г. ИВАНОВ.

УЛЬЯНОВСК. Дом - музей В. И. Ленина. Комната Володи Ульянова, 
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Тезисы ЦК КПСС—в массы
Сразу же после опубликования 

в печати Тезисов ЦК КПСС, 
посвященных столетию со дня 
рождения В. И. Ленина, на доске 
объявлений философского фа
культета появился новый яркий 
плакат: портрет Ильича, под ко
торым призыв к студентам изу
чать этот важнейший партийный 
документ.

Несмотря на горячее сессион
ное время, на факультете сдела
но много для того, чтобы содер
жание Тезисов стало достоянием 
масс.

На заседаниях большинства 
кафедр преподаватели обсудили, 
как будут использовать выводы 
Тезисов в различных лекционных 
курсах.

Для студентов III курса, веду
щих пропагандистскую практику 
в сети комсомольского просвеще
ния, и членов лекторской группы 
факультета доцент И. Я. Лойф- 
ман ирочитал установочную лек

цию по содержанию этого доку
мента.

Активную работу по налажи
ванию пропаганды Тезисов про
водит партийная организация. 
Секретарь партбюро Л. Я. Рубина 
рассказывает, что главные на
правления работы определены 
еще на заседании партбюро 13 ян 
варя. С тех пор на каждом засе
дании члены партбюро так или 
иначе проверяют ход дел.

Во-первых, материалы Тези
сов включены в учебный план.

На каждом курсе философского 
факультета в феврале пройдет по 
два часа лекций и четыре часа 
семинарских занятий по этому до
кументу.

Во-вторых, Тезисы включены в 
содержание юбилейного Ленин
ского зачета, который сдают 
комсомольцы.

В-третьих, проходящие пропа
гандистскую практику студенты 
посвятят Тезисам по четыре за
нятия своих кружков.

РАЗВЕРНУЛАСЬ ИНТЕРЕСНАЯ ДИСКУССИЯ
На историческом ф акультете систематиче

ски работает семинар для преподавателей и 
сотрудников. В юбилейном году в тематике 
семинара нашли отражение материалы Тези
сов ЦК КПСС «К 100-летию со дня рожде
ния Владимира Ильича" Ленина».

На последних заседаниях обсуждалась проб
лема «В. И. Ленин и закономерности перехо
да от капитализма-к социализму» на материа
лах России и европейских стран народной де
мократии. Основными докладчиками были 
и. о. доцента кафедры истории СССР Н. М. 
Щ ербакова Я старший преподаватель кафед

ры новой и новейшей истории С. И. Рябоконь.
Дискуссия развернулась по вопросам об 

уровне экономического развития России и сте
пени зрелости материальных предпосылок 
социалистической революции. В обсуждении 
приняли активное участие В. В. Адамов, А. Г. 
Чевтаев, Ю. А. Буранов и другие.

На следующем теоретическом семинаре 16 
ф евраля обсуждение проблемы будет продол
жено.

Р. Д. ГОЛДИНА, 
аспирант кафедры истории СССР.

В-четвертых, в пропаганду Те
зисов включились лекторы фа
культета. 30  преподавателей вы
делено в распоряжение Сверд
ловского обкома КПСС для чтения 
лекций в городе и области. 25 
студентов отправились в канику
лы с лекциями по области по пу
тевкам обкома ВЛКСМ.

Как же Идет пропаганда Тези
сов в массах? Об этом рассказы
вает ответственная за лекцион
ную работу на факультете Л. Е. 
Даниленко:

—  Из 30 преподавателей, ко
торые должны до 1 марта выехать 
в лекционные поездки по обла
сти, многие уже побывали в Ту- 
гулымоком районе, в Нижнем 
Тагиле, Кушве и других городах. 
Это, например, доценты ,В. И. 
Молодых и М. М. Шитиков, стар
ший преподаватель Ю. И. Пара
монов, ассистент М. А, Малышев, 
аспиранты Ю. П. Андреев, М. М. 
Салтышев и другие.

Многие поездки лекторов были 
коллективными. В январе 11 пре
подавателей и аспирантов высту
пали в цехах завода «ІІневмо- 
строймашина», а 15 —  у воинов 
Свердловского гарнизона. В суб
боту, 7 февраля, 12 лекторов от
правились на автобусе в Сысерт- 
ский район, где они выступили с. 
рассказом о Тезисах перед тру
жениками полей и ферм.

Интересные дела есть на счету 
студенческой лекторской группы, 
но о них следует рассказать спе
циально.

Так идет работа по изучению и 
пропаганде Тезисов ЦК КПСС 
на философском факультете.

И. ЗАХАРОВ.

НА РОДИНЕ
ИЛЬИЧА

; ' ■ ■«!   _

УЛЬЯНОВСК. Дом - музей В. И. Ленина.



СТУДЕНТЫ- БИОЛОГИ РАССКАЗЫВАЮТ...
П о м о гая  л ю д я м  и п р и р о д е

Прошедшую практику я про
вела в Хакассии. Это удивитель
ный и очень любопытный край. 
Мы жили в городке, который обя
зан своим рождением молибде
новому месторождению и в кото
ром назрела острая необходи
мость решить проблему рекульти
вации отвалов молибденового 
производства.
, Самым опасным очагом загряз

нения является хвостохранилище 
обогатительной фабрики, отходы 
которой —  жидкая пульпа и пе
сок —  содержат в себе цианиды и 
другие вредные вещества.

Пульпа годами отстаивалась и 
образовала огромное искусствен
ное озеро со специфическим за
пахом. А из песка уже выросли 
дюны. И с каждым годом все 
дальше и дальше наступает на 
лес это «творение» рук человече
ских, все больше поднимается в 
воздух песчаной пыли.

Закрепить пески, подобрать 
особые растительные группиров
ки, способные справиться с этим 
заданием, до минимума снизить 
вредное влияние отвалов на лю 
дей и природу — вот те задачи, 
которые должны решить сотруд

ники лаборатории промышленной 
ботаники нашего биологического 
факультета. Маленькой долей это
го большого труда станет и моя 
курсовая работа, в которой будет 
дан анализ естественной расти
тельности отвалов.

А природа там удивительная. 
Растения гор живут в теснейшем 
соседстве с типично степными ра
стениями. В этом городке, где 
даже горизонт не изломан при
чудливой линией гор, тесно ужи
ваются эдельвейсы и ковыли, на
горные суккуленты — сочіные 
многолетние растения и эспар
цеты —  колючие кустарники.

Когда впервые попадаешь в 
Хакассию, обращаешь внимание 
на странные вертикально стоя
щие каменные глыбы, то одино
ко, то группами встречающиеся в 
ярко-рыжей хакасской степи. Это 
древние захоронения хакасов. 
Самое большое из них —  Боль
шой Салбыкский курган —  уже 
до основания разрыто археолога
ми, но огромные плиты с высе
ченными на них рисунками древ
них стоят и по сей день.

В общем, край этот богат не 
ожиданностями и, мне кажется, 
чтр всем стремящимся посмот
реть красоты Сибири следует за
глянуть и в этот удивительный 
уголок нашей страны.

Н. СУРНИНА, 
студентка IV  курса.

На снимке: каменные столбы и 
глыбы с хакасских захоронений у 
краеведческого музея в Абакане.

О  Ч Е М  Ш У М И Т • с  с о

самцов и самок в парах. Чтобы новался. Но сосну в удобных ме- 
убедиться, что это не случай- стах вырубили. Летом довольст- 
ность, что дела у данного вида вуются только березой. Зимой, 
обстоят действительно так, я был когда болота застынут, лесорубы 
направлен на дипломную практи- добираются и до сосняков. Мощ- 
ку в леса Тюменской области, ные тракторы, кромсая подрост, 

соснового долгоносика (БСД) вре- Уж е, на другой популяции Б С Д ; тянут хлысты. Пни выкорчевыва- 
дителем сосны, но все же он сим- нужно было проверить вер дан- ются сразу же взрывным спосо-

ные, полученные и изложенные в бом. Моему долгоносику житье 
курсовой работе. там несладкое.

...До Лесного добрались в пол- зато на подсохших прога-
ночь. Темь и грязь. Длинный- линах находит себе прекрасные 

дений, которые проводились в длинный забор, и в конце его Для обитания майский жук.
прошлом году в Северном Казах- огонек. Побрел на свет, к людям. наносит здесь колоссальные

к - Дед-сторож оказался на редкость убытки, сводит на нет все уси-
сведущим. До трех утра шел лия лесоводов, от которых часто 
диспут о международном положе- можно услышать: «Опять все жук 
нии, пока меня не сморил сон. поел». С жуком борются, но без 

Утром стало ясно, что делать успешно, 
здесь нечего. Человек, воору- Там, где похозяйствовали лесо

витое потомство и не дать угас- женный техникой и гигантским заготовители, перед глазами вста-
планом заготовок, оставил здесь ет довольно неприглядная карти- 
после себя лишь однообразные на- Новому в этих местах чело- 
домишки. веку это сразу бросается в гла~

Переехал в Сосновку. То же за, -н невольно задумываешься: 
самое. почему так все происходит? Не-

В поисках долгоносика при- ужели нельзя организовать лесо- 
шлось немало поездить и побро- заготовки^ так, чтобы человек

Год назад биологи IV курса де
лились на страницах нашей газе
ты своим впечатлениями о прак
тике. Увидела свет и моя замет
ка «Долгоносик без романтики». 

Специалисты считают большого

патичный парень, и я не изменил 
ему.

На основании сборов жуков в 
природе, экспериментов и наблю-

стане, были получены интересные 
результаты об избирательном ха
рактере скрещивания у жуков
БСД.

Чтобы оставить после себя 
жизнеспособное и притом плодо-

нуть своему виду, родительские 
формы должны вступить в 
«брак» не случайно, а следуя 
каким-то закономерностям. Д р у
гими словами, в природе сущ ест
вуют механизмы, отвечающие за 
подбор пар для продолжения ро
да и препятствующие появлению 
«бесплодных мулов».

Некая закономерность была об- стью 10— 12 километров 
наружена и у БСД. Она выража
лась в строгом соответствии и 
зависимости между размерами

дить. На «мазах», «кразах», мою - план свои выполнял и лес стоял
бы стеной?

Надо прислушиваться к тому, 
о чем шумит русский лес.

М. ЧИРКОВ, 
студент V курса.

возах по узкоколейке со скоро-
в чёс

приходилось забираться на 
90 — 100 километров в разные 
стороны от Сосновки, где я обос-

В поисках ископаемых 
остатков фауны

В прошлом году в составе 
палеозоологической экспеди
ции я ездил по Ю жному У ра
лу. Мы проехали по Челябин
ской и Курганской областям, 
побывали в Казахстане, в ity - 
станайской области. На протя
жении всей поездки собирали 
ископаемые останки животных: 
кости млекопитающих, ракови
ны моллюсков, обломки хитино
вого покрова жуков. Нам по
везло, потому что в этом году 
ездили мы с геологами и вме
сто слепых поисков попадали на 
обнажения, уж е описанные ими. 
От нас. требовалось только одно: 
определить, есть здесь ископае
мые остатки фауны или нет.

Наибольшее впечатление из 
всего увиденного на меня про
извели открытые угольные 
карьеры: Коркинский и Бату- 
ринский. Коркинский карьер 
вызывал восхищение размахом 
разработки угольного пласта. 
Батуринский карьер значитель
но меньше по «размерам, но 
именно в этом карьере, как  ока
залось впоследствии, и были 
сделаны самые древние наход-, 
кй. Здесь же были найдены ос
татки жесткокрылых насеко
мых. Еще одну точку с остат
ками жуков обнаружили на 
реке Тобол. В общем, поездка 
оказалась плодотворной. Были 
найдены хорошие редковозраст
ные комплексы ископаемых ос
татков. В трех точках обнаруже
ны массы раковин моллюсков. 
Именно поиски местонахожде
ния таких комплексов и были 
основной задачей экспедиции.

Несколько .слов о жесткокры
лых насекомых. В последнее 
время в качестве индикаторов 
условий среды четвертичного 
периода применяются мелкие 
млекопитающие. Но, по-моему, 
будущее будет принадлежать 
не им, а жесткокрылым насеко
мым. Если на квадратном метре 
может жить один грызун, то на 
этой же площади обитает до 50 
жуков. Кроме того, жуки очень 
чувствительны к изменению ус

ловий среды. Итак, жесткокры
лые насекомые многочисленны 
и обладают высокой чувстви
тельностью, но смогут ли они 
стать универсальным индика
тором, покажет будущее.

В заключение хочется ска
зать, что для более полных 
представлений о четвертичном 
периоде необходимы данные о 
сопутствующей растительности. 
Таких данных у нас нет, но 
они могли бы быть. Это, пожа
луй, единственный минус для 
палеонтологического направле
ния на нашем факультете. Ду
мается, что в ближайшем буду
щем этот минус будет исправ
лен на плюс.

С. КИСЕЛЕВ, 
студент III курса.

Н а  с н и м к а х :  внизу — ла
герь экспедиции в Челябинской 
области; вверху — так мы ра
ботали.
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M ИРОВОИ океан со
ставляет 71 про
цент нашей плане

ты, но человечество по
ка, в основном, занима
лось делами земными. На 
море не обращали особо
го внимания. Суша в до
статочной степени дава
ла человеку пищу и кров, 
и только жители стран, 
имеющих ограниченную 
площадь суши и море под 
боком, обращались к не
му как к источнику пищи. 
Но население земли ра
стет, а площадь суши ос
тается неизменной- Прав
да, увеличиваются пло
щади культурного зем
леделия и его продуктив
ность. Но рост их имеет 
предел, продуктивность, 
видимо, тоже. Все это 
заставляет человечество 
обращаться к морю. Уже 
сейчас океан дает нам 
рыбы и других продуктов 
моря около 50 миллионов 
тонн в год, и эта цифра 
ничтожна по сравнению с

Человек обживает море
тем, что он может дать.

Но, чтобы получать от 
моря больше, нужно боль
ше знать о нем. Вот по
чему воды океанов бороз
дят сотни исследователь
ских судов, организуются 
морские эксперименталь
ные станции, создаются 
новые исследовательские 
институты.

В одном из таких уч
реждений я  проходил 
практику. Н азы вается оно 
Институт биологии моря 
и Находится во Владиво
стоке. Это очень молодой 
научный центр. Ш тат его 
научных сотрудников, в 
основном, — Молодежь. 
Здесь работают люди са
мых различных специаль
ностей, но все они 
решают одну общую проб
лему — проблему позна
ния жизни моря. Я рабо

тал в составе одной из 
групп подводных иссле
дований, которая занима
лась изучением биологии 
промысловых беспозво
ночных.

Работали мы в районе 
острова Рейнеке, кото
рый находится в двух, ча
сах хода от Владивостока. 
Смысл нашей - работы 
сводился к тому, что мы 
погружались под воду с 
аквалангом за плечами, 
метровой рамкой в одной 
руке и мешком в другой. 
Наугад бросаешь рамку 
на грунт, считаешь по
павших в нее животных и 
записываеш ь данные 
обыкновенным каранда
шом на обыкновенную 
пластмассовую пластинку/ 
Затем  собираешь все жи
вое, попавшее в один 
квадратный метр рам 

ки, в мешок. И так 2 0 — 30 
раз за погружение. На 
берегу делали • измерения 
и взвешивания собран
ных животных. Данные, 
собранные нами, помо
гут ответить на вопросы: 
где, на какой глубине, на 
каком' грунте и в каком 
количестве обитают те 
или иные животные. То 
есть мы проводили свое
образную инвентаризацию 
прибрежных вод острова 
Рейнеке.

Погружались мы обыч
но в одиночку. Но под 
водой одиноким себя не 
чувствуешь. Попадаешь в 
очень красивый, сказочно 
красивый мир. Поражает 
обилие животных, разно
образие их.

...На камнях друзы  ми
дий, ярко-красные асци- 
дии, темно-фиолетовые и

серовато-зеленые ежи; 
между камнями корич
невые пупырчатые огур
цы — трепанги, на пес
чаных полянках — верт
кие крабы-отшельники, 
бодро несущие на своих 
спинах груз раковин, по
заимствованных ими у 
брюхоногих моллюсков; 
медлительные гребешки, 
фильтрующие сквозь се
бя воду, задиристые кра
бы-волосатики. Все это 
утопает в пышной зелени 
водорослей. Такое оживле
ние* обилие жизни и кра
сок как-то не вяж ется с 
безмолвием. Всплываешь 
неохотно. Ж аль, что время 
пребывания в этом мире 
ограничено количеством 
воздуха в акваланге.

Я надеюсь, я  даже уве
рен, что скоро ученые бу
дут месяцами жить под

водой, изучая жизнь ин
тересующих их животных, 
что на подводных# нивах 
будут выращ иваться ан- 
фельция, морская капуста 
и другие необходимые нам 
растения, а вдоль побере
жий протянутся устрич
ные и мидиевые хозяйст
ва. Первые шаги уже сде
ланы: акваланг и батис
каф позволили человеку 
проникнуть под воду.
Подводные дома Кусто
показали, что человек 
способен долгое время
жить под водой. Во Фран
ции уже искусственно вы
ращивают устриц и ми
дий, в Японии разводят 
жемчужниц, у нас на Чер
ном море ведутся работы 
по созданию устричного 
хозяйства, на ■ Дальнем 
Востоке выращивают мор
скую капусту и анфель- 
цию.

Человек обживает мо
ре, и оно покоряется ему.

В. БРЫКОВ, 
студент IV курса.



ДЛЯ ВАС, МАТЕМАТИКИ
К НИГА известного фран

цузского математика 
Ж.-П. Серра «Алгебра 

Ли и группы Ли» (перевод с 
английского и французского, 
М., «Мир», 1969, 375 стр.) со
держит изложение основ тео
рии алгебр Ли и группы Ли, а 
такж е теорию комплексных 
полупростых алгебр Ли. Наряду 
с классическим случаем вещ е
ственных и комплексных групп 
Ли она охватывает Случай р-ади- 
ческих групп Ли и является 
единственной в мировой лите
ратуре книгой, содержащей 
подробное изложение теории 
р-групп с точки зрения класси
ческих методов теории групп 
Ли. В ней объединены перево
ды двух книг Ж.-П. Серра. Пер
вая и вторая части — это пе
ревод (с английского) книги 
«Алгебра Ли и группа Ли»
(1965), которая представляет 
собой запись курса лекций, про
читанного Серром в Харвад- 
ском университете. Третья 

часть — перевод книги (с 
французского) «Полупростые

, комплексные алгебры Ли»
(1966), представляющей запись 
курса лекций, прочитанных им 
в Алжире.

Книга Серра рассчитана на 
студентов старших курсов и 
аспирантов. Она может быть по
лезна математикам различных 
специальностей.

К НИГА известного специа
листа в теории групп 
Ханны Нейман «Много
образие групп» (пе

ревод с английского, М., «Мир», 
1969, 264  сдр.) является первой 
и единственной в мировой ли
тературе книгой, посвященной 
молодой и бурно развивающей
ся, области алгебры — много
образиям групп. Важность ее 
подчеркивается тем, что до сих 
пор ни в одной книге по теории 
групп многообразия сколько- 
нибудь серьезно не затрагива
лись, хотя по своим результа
там и методам они оказали 
сильное влияние на теорию 
групп и стали в настоящее

время одним из наиболее важ 
ных разделов этой теории.

В книге X. Нейман так
же освещены вопросы, связан
ные с относительно свободны-" 
ми группами й тождественными 
соотношениями в группах. Кни
га включает большую часть из
вестных результатов по много
образию групп.

М онография представляет 
собой интерес прежде всего 
для алгебраистов, но ее будут 
читать и математики других 
специальностей. Она вполне до
ступна аспирантам и студентам 
старших курсов.

Т ЕО РИ Я приближенных 
методов решения р аз
личных математических 

задач стала в настоящ ее время 
одной из важных глав функцио
нального анализа.

Книга М. А. Красносельско
го, Г. М. Вайникко, П. П. Заб- 
рейко и др. «Приближенное ре
шение операторных уравнений». 
(М., «Н аука», 1969, 455 стр.) 
посвящена описанию и ис
следованию приб л и ж е н н ы х  
методов решения операторных 
уравнений. В первой ее части 
изучаются различные итераци
онные процессы решения линей
ных и нелинейных уравнений. 
Здесь устанавливаю тся как 
традиционные, так и существен
но новые условия сходимости 
последовательных приближений, 
выводятся различные априор
ные оценки погрешностей, ана
лизируется влияние различных 
ошибок на сходимость и т. д. 
Предлагаются простые методы 
получения оценок спектральных 
радиусов линейных операторов, 
изучаю тся методы приближен
ного отыскания собственных 
функций.

Вторая часть книги содержит 
систематическое построение 
теории проекционных методов 
как применительно к прибли
женному решению линейных и 
нелинейных уравнений, так и к 
проблеме собственных функ
ций.

В последней яасти  изучаются 
приближенные методы решения 
нелинейных уравнений с пара
метрами. П редлагается способ 
построения асимптотических 
приближений к неявной функ
ции.

Основной текст книги сущ е
ственно дополняют большое чи
сло упражнений разной труд
ности.

Т  ЕО РИ Я  рядов Ф урье по 
тригонометрическим си
стемам в ее  современ

ном состоянии представляет 
весьма обширную и активно 
развивающуюся область матема
тической науки. Р яды  Ф урье и 
сопряженные к ним тригоно
метрические ряды играют важ 
ную роль в теории функции 
действительного и комплекс
ного переменного. Современное 
состояние теории кратных три
гонометрических рядов харак
теризуется тем, что исследова
ния в этом, направлении факти
чески только начинаются.

В работе J I .  В. Жижиашвили 
«Сопряженные функции и три
гонометрические ряды» (Тби
лиси, 1969, 271 стр.) исследу
ются некоторые свойства сопря
женных функций и трансфор
маций Гильберта одной и мно
гих переменных, а <гакже изу
чаются специальные свойства 
рядов Ф урье и сопряженных к 
ним тригонометрических рядов.

Книга предназначена для н а
учных работников и студентов 
мёханиіко-математичесКих ф а1- 

культетов.

Подготовила обзор 
библиограф 

М. С. ПЬЯНКОВА.

КОМАНДА ХИМИКОВ-КОМАНДА НОМЕР ОДИН
В тире областного комитета 

Д О С А А Ф  состоялись стрелковые 
соревнования на первенство уни
верситета среди преподавателей 
и сотрудников в зачет месячника 
по оборонно-массовой работе.

На линию огня вышло свыше 
60 досаафовцев. Все они —  на

стоящие энтузиасты стрелкового 
споірта. Среди участников сорев
нований можно было видеть дог 
центов и инженеров, аспирантов, 
лаборантов, бухгалтера и маши
нистку.

Наиболее меткими оказались 
стрелки химического факультета: 
они выбили 330 очков, заняли 
первое место. На втором месте— 
математико-механический фа
культет (290 очков), на третьем 
философский. Последующие мес- 
ста заняли: филологи, биологи,
историки, физики, кафедра ино
странных языков, военная кафед
ра, кафедра физвоспитания, ка
федра истории КПСС, бухгалте
рия, ректорат, журфак, матмех 
^вторая'команда).

В личном зачете лучший ре
зультат (89 очков) у В. Б. Шухма- 
на (матмех). Всего на Ьдно очко 
отстал от него В. А. Козлов (хим
фак), третьим (с 85 очками) был 
П. П. Моргунов (матмех).

На высоком уровне провела 
стрельбу Н. А. Сырых (кафедра 
иностранных языков). Она выби
ла 85 очков и заняла первое мес
то. Метко стреляла В. Ф . Турчен- 
ко (химфак). 82 очка обеспечили 
ей второе место. А. А. Криулина 
(бухгалтерия) была третьей.

Особенность прошедших со
ревнований, прежде всего, в 
массовости. Большинство участ
ников выполнили норму третьего 
спортивного разряда.

Е. С. М АРУЕВ,
главный судья соревнований.
Н а с н и м к а х  вверху — Н. А. 

Сухих; внизу — команда химиков 
(слева направо): В. Ф . Турченко, 
П. К. Спицын, В. Ф . Барковский, 
В. А. Козлов, Р. В. Хионина.

Фото ю :  ЕЩ ЕНКО.

Положение 
о конкурсе сценариев

В связи с приближением знаменательной даты — 
пятидесятилетия со дня подписания В. И. Лениным дек
рета об организации университета на Урале, ректорат, 
партийный комитет, комитет !ВЛИСМ, клуб, киностудия 
объявляю т о продлении конкурса сценариев короткомет
ражного фильма об Уральском государственном универ
ситете имели А. М. Горького. -В сценарии могут быть 
отражены история университета, судьбы его выпускни
ков, жизнь и быт студентов и преподавателей, работа 
кафедр, лабораторий и т. д.

Объем сценария неограничен.
УСТАНОВЛЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ ПРЕМИИ И 

ПООЩРЕНИЯ:
одна первая премия — 50  рублей,
одна вторая премия — 30  рублей,
три третьих премии по 10 рублей каждая.
Оригинальные темы, идеи и предложения такж е поощ

ряются.
Сценарии представляю тся в художественный совет 

клуба до 25 марта.

ПЕРВОЕ ЗАДАНИЕ
На второе занятие школы юных 

корреспондентов я опоздала. 
В большой комнате полукругом 
сидели девять очень серьезных 
школьников, а через стол, в крес
лах —  наши ребята с четвертого 
курса: Алла ТырТышная, Лариса 
Ш тульберг . и Боря Косинский. 
Непривычно серьезный, очень 
доброжелательно и совершенно 
как с равными он говорил: «Ро
мантика в нашей профессии — 
вещь очень относительная. Рабо
та требует громадной отдачи 
сил...».

Так же серьезно и доброжела
тельно слушал полукруг за сто
лом эти слова и все то, что рас
сказывали ребята о своей прак
тике, о профессии. Смеялись, 
когда Б. Косинский рассказывал 
об электрической машинке, сту
чавшей на все ночное общежитие, 
задумывались, услышав, что не 
всегда журналист в состоянии по
мочь людям.

Это были не просто случайные 
рассказы. Они подтверждали ос
новные принципы журналистики: 
действенность —  «представляете, 
как приятно было получить потом 
письмо, что мой материал помог, 
что уже принимаются меры»; от
ветственность — «я чувствовала 
себя не только представителем 
своей профессии, но и предста
вителем власти».

Очень многое из того, что го
ворили четверокурсники, я слыша
ла на лекциях от наших педаго
гов. Слова В. И. Лёнина: «Нам
нужны люди, которые не возьмут 
на веру ни слова». Слова Пушки
на: «Журналисты —  сословие
государственное». Хороший раз
говор получался. Ребятам не го
ворили: «Поведем вас в типогра
фию», но говорили доверительно, 
как друзьям : «Пойдем в типо
графию — вдохнете запах све
жей краски, самый любимый за
пах журналистов».

Теперь о школе. Ее «декан» 
Володя Юдин на первом органи
зационном занятии сказал: «Мы
не ставим своей прямой целью 
подготовку абитуриентов для 
факультета. Наша задача гораздо 

“•з д с а с в и с я о о о о о о с с о а а и а в с а с а д а и

шире: познакомить вас с основа
ми журналистики, расширить 
представление о ней».

Программа, школы рассчитана 
на 2 года. Студенты и преподава
тели факультета журналистики 
прочтут ребятам лекции по тео
рии и практике советской печати, 
современной советской публици
стике, стилистике. Программа 
включает в себя знакомство е ос
новными газетными жанрами: 
зарисовкой, репортажем, очер
ком, рецензией. По каждому жан
ру — обязательная практическая 
работа.

Школьники познакомятся с ра
ботой редакции и типографии, а 
в конце курса сами выпустят 
многотиражную газету. Имеется 
даже «специализация» — Виталий 
Шитов проводит занятия по фото
репортажу, Лариса Штульберг 
ведет спецкурс телевидения.

Спросили у ребят, почему они 
сюда пришли и чего ждут от 
школы.

Нина Бужей; 8 6  школа, 9 «Б»: 
«Хочется познакомиться с журна
листикой, попробовать свои силы. 
Если что-то будет получаться — 
попытаюсь поступать на факуль
тет».

Гена Помелов, 22 школа, 9 «Б»:
«Я пришел из редакции стенной 
газеты. Рисую, снимаю, пытался 
писать, но некому подсказать,
посоветовать. Думаю, что школа 
мне в этом поможет».

Закончилось второе занятие. 
Вместе с важнейшим принципом 
журналистики— газетчик это преж -^  
де всего общественный человек^В 
организатор — ребята получаюі ^ 
первое задание: рассказать о
школе юных корреспондентов
своим друзьям, знакомым. Чтобы 
на следующем занятии в 67 ком
нате Дворца пионеров интересные 
и любопытные вещи могло бы 
послушать гораздо больше ребят.

Т. ЧЕРЕПАНОВА, 
студентка III курса 

факультета журналистики.

ПОМНИТЕ ЛИ ВЫ?
Дорогие товарищи!
Не забудьте сделать прият

ное женщинам — вовремя по
здравить их с праздником 
8  Марта!

Своевременное вручение зна
ков внимания вашим адресатам 
во многом зависит от вас. Не 
откладывайте отправку поздра
вительных телеграмм, откры
ток, писем, посылок и бандеро
лей с подарками на последние 
предпраздничные дни, сдавайте 
их на почту до 20  февраля^ Пос
ле этого срока своевременная 
доставка почтовых отправлений 
не гарантируется.

Поздравления по телеграфу и 
фототелеграфу с 25 по 28 фев
раля можно послать по льгот
ному тарифу (в два раза де
шевле).

Прием телеграмм с указан
ным сроком вручения прекра
щается: иногородних с 1-го, а 
местных — с 6 марта.

Редактор А. И. ДОЛЖЕНКО.
НС 19029. Заказ № 1691.


